

香奐

豊島与志雄

青空文庫

母上

今日は日曜日です。日曜日にふさわしい好天氣です。家の者はみな、妻と子供達と女中と一同で、郊外に遊びに出かけて、私一人留守をしています。で私は、今日一日日向の縁側に寝転んで、あなたにお話をしたいと思います。丁度今私の前には、猫が背をまるくうずくまつて、うつらうつらとしています。そういう風に——と云つては失礼ですが、まあそういう風にあなたが私の前にいられるものとして、ゆっくりお話をしたいのです。話というのは他のことでもありません。平田伍三郎のことなんです。

母上

平田伍三郎はほんとに可哀そうになりました。けれど今更もう仕方はありません。何を申すもみな愚痴にすぎません。あなたも大体のことは、平田の母親や伯父からお聞き及びだと存じます。だから私はそれらの事柄を改めて詳しく申上げようとは致しますまい。そしてただ、私が平田の母親や伯父へ口先で伝え得なかつたこと、表面に現われていない重大なこと、それをあなたへお話ししようと思います。

母上

二月の初めの寒い晩でした。「ヒラタユクタノム」という電報が不意に私の所へ舞い込んできました。勿論不意にと云つても、それは私の方だけのことかも知れません。前にあなたからと平田の伯父からと、二つの手紙が来ていましたから。けれども、あなたのお手紙には、隣村の平田という人が東京へ行くとかいうので、その伯父さんが来てよろしく頼むという話だつた、とただそれだけのことでしたし、平田の伯父の手紙には、伍三郎が近いうち東京へ勉強に出るから、隣村のよしみで万事御指導をお願いしたい、という簡単な文句だけだつたものですから、私はただ一通り挨拶の返事を出したきりでした。それから二週間もたつた後、行くから頼むという電報なものですから、全く意外な気がしたのです。一体東京へ出て来て、何を勉強するのか、どの学校にはいるのか、下宿はどうするのか、いつ東京へ着くのか、何もかもさっぱり見当がつかないで、私はただ電報を眺めていました。

「随分呑気な人ですわね。」と妻が云います。

「然しいきなり出てくる所をみると、」と私は答えました、「もうちゃんといろんなこともきまついて、僕の所へはただ挨拶だけのつもりかも知れないよ。それにしても電報を寄来すのは少し変だが……。」

でも兎に角、愈々出て来るというなら、来た上で何とかなるだろう、とそう思つて、待つとはなしに待つっていました。

なか一日おいて、翌々日の午頃、会社へ電話がかかってきました。出入の商人の家のをかりて、女中がかけたのです。平田さんと仰言の方が見えましたから、奥様から……といふそれだけのことでした。それでも私は何だか気になるものですから、早めに会社から家へ帰つてきました。

母上

私は小さい時郷里を離れて、夏の休暇以外は他郷で暮してきましたし、学校を出てからは滅多に帰省することもなかつたものですから、故郷の村人達へ余り親しみを持つてはおりません。まして、隣村に平田という姓の人がいたかどうかも知りませんし、平田伍三郎とは全く初対面の他人だつたのです。その平田伍三郎が、ふいに私の家へやつて来て、朝の十時頃から午後三時すぎまで、座敷の中にきちんと坐り通していたのです。少くとも私が座敷にはいつていつた時は、両膝と両手とを揃えて端坐していました。こわい真黒な髪の毛を五分刈にし、額の骨立つた浅黒い顔を挙げ、仕立おろしの久留米絣を着ていました。その着物の——羽織と着物との——法外に綿をつめ込んだらしい厚ぼつたい感じと、その

両手の節々の頑丈さとが、変に私の注意を惹きました。

「先生にや初めてですが、先生のお母様にや何遍も国で……。」

そんな風に彼は私へ云いました。その先生という言葉が私には撲つたい気がしたのです。というのは、私は法科大学を出るとすぐ会社員になつてしまつたせいか、先生と人に呼ばれた経験がなかつたのです。で今彼に先生と呼ばれて、可笑しな撲つたい気持になりながら、それでもまあ先生然と澄しこんで、一通りの挨拶を初めました。そこへ妻も茶を運んできて一緒になりました。

「ただ行くというだけの電報で、いつ君が来るか分らなかつたものですから……。駅でまごつきやしなかつたですか。」

「停車場じや何でもなかつたですが、途中の道が分らんで困りました。東京の町はひどう入り込んでりますね。」

「え、途中の道が分らなかつたつて……。」

「何遍聞いてもすぐ分らなくなるもんですから、何十遍も聞きました。」

「あなた、」とその時妻が眼付で笑いながら私へ云いました、「平田さんは東京駅から家まで歩いていらしたんですね。」

「歩いて……。そして荷物はどうしたんです。」

「重いバスケットをさげて歩いていらしたんですよ。」

「へえー、東京駅から此処まで……。」

「先生、私は歩むのは平氣です。東京の道は分り悪いから、電車やら陣やらに乗るより、歩んでゆくが一番確かだと云われましたから……。」

そして、私と妻とが眼で微笑み合つてるのを見て、平田も浅黒い顔をここにこさせました。

母上

これはあなたには分らないかも知れませんが、厚ぼつたく綿のはいつた久留米絣の羽織着物をつけ、小倉の短い袴をはき、吊鐘マントをまとつて、重いバスケットをさげながら、東京駅から私の家まで、一里余りの道をしてくて歩いてきた平田の姿は、ひどく滑稽なようなまた朴訥なようだ、云わば笑つていいか愛していいか分らないものに、私達の眼へは映つたのです。田舎では一里二里の道を歩くのは何でもないことで、平田がやつてたように（後で聞いたのですが）、町の中学校まで一里余りの道を、半分以上軽便鉄道の便がありながら、毎日徒步で通学するのも、別に不思議なことではありませんが、東京の市内で

は、重い荷物を持つて電車にも陣にも乗らずに、停車場から一里以上も道をききき歩いてくるというのは、どうも常識に合わないやり方なんです。と云つて、東京の者は少しも歩くことがないというのではありません。用のない時には、散歩なんかする時には、随分長く歩くこともあります。然し用があつて出歩く時には、必ず何かの乗物を利用するのが普通です。殊に荷物を持つてる時はそうです。

所で平田伍三郎は、九州から東京まで汽車に乗り続けて、朝の八時半頃東京駅へつき、それから重いバスケットをさげて寒い風の吹く中を、道をききき歩いてきて、十時頃私の家へ辿りついたのです。そして私の不在中、昼飯の時に何度も茶碗を差出しながら、彼はこう云つたそうです。

「朝飯を食べなかつたもんですから、腹が空ききつりますので……。」

「まあー。」と妻は喫驚しました。「じゃあそう仰言ればよかつたんですのに。」

「云つてよいかどうか考えとるうちに、午になつてしまひましたんです。」

そういう風に、至極善良な親しみを彼は私共に齎しました。風呂にはいり夕飯を済ましてから、その晩私と妻とは彼を相手に、遅くまで話し合つたり笑つたりして、初めて彼の事情をよく知りました。

彼は前年の春中学校を卒業して、将来の方針を立てるのに愚図ついてるうち、上の学校への入学期も過してしまった。そして兎も角農業をやつてると、アメリカへ行つての父と兄どちら連名の手紙が、伯父宛に届いたのだつた。内地で仕事をするにしてもまたはアメリカへ来るにしても、学問をしていなければ立身出世は出来ないとと思うから、伍三郎には充分学問をさせてやつてくれ、学費は入用なだけ送るから、とそういう文面だつた。それで彼は、中学校の成績は余りよくなかつたけれど、思い切つて東京に出て勉強することになつた。毎月五十円ずつ送つて貰うことになつてゐる。そして徴兵検査の関係やなんかもあるので、どこかの予備校にはいつて勉強した上、来年の春商科大学の入学試験を受けるつもりでいる。——とまあ大体そういうふうな話でした。

「どうせ来年入学試験を受けるのなら、今年も受けてみたらどうです。」と私は勧めてみました。

「初めから通る通らないは眼中におかないで、来年の下稽古のつもりで受けてみたら、通らなくつても残念じやないし、通つたら一年もうかるわけじやないですか。」

然し彼はそれに断然反対するのです。

「今年は止めます。一年近く遊んどりましたから、何もかも忘れてしまつて、とても通り

やしません。そして今年落第すると、気が折れていけません。一遍にすつと通らないようじやあ、つまりませんから。」

「なるほど。」

「先生は昔落第なさったことがありますか。」

「さあ、一度もその覚えはないが。」

「そうでしよう。私もそんな風にゆきたいんです。」

思いつめたようなその言葉の調子に、私は快い微笑を禁じ得ませんでした。所がいろいろ話してゐるうちに、困つたことが一つ出て来ました。

彼はさげて来たバスケットと、やがて駅から市内配達で届くという柳行李とに、衣服や書物や一通り身の廻りのものは揃つてるそうでしたが、夜具の用意は一枚もなかつたのです。それから下宿についても何の当もなく、どうも初めから私の家へ落付くつもりだったらしいんです。

「先生の家じやいけないんですか。」と平氣でいるんです。

「だつて君、この通り、家には二人も子供がいるし、君が落付いて勉強する室もないんですからね。」

「へえー、そうですか。」

別に驚いたようでもなくただ不思議がつてゐるらしい彼の顔付を見て、私と妻とは笑い出しました。が次には、仕末に余つた憂鬱な気がしてきました。

「ほんとに田舎の人は、呑気なのか図々しいのか、訳が分りませんね。」と後で妻が私へ云いました。そして私も全くその通りに感じたのです。

母上

東京では近隣に対する感情が、田舎とは全く違います。田舎の村では、人々は父祖代々同じ屋敷に住んでいるし、家も家敷も大抵自分の所有であるし、一家族引連れてよそへ移住したりよそからやつて来たりする者がなく、誰はどこ彼はどこと、昔から一定不变の居住地を持つていて、隣近所はまるで親戚同様に懇意です。いえ隣近所ばかりではなく、村全体の人達が、ひいては隣村の人達までが、互に親しい結合をつくっています。けれど東京では、住居の移転が激しかつたり、生活が種々雑多であつたりするために、隣同士でも全く無関係な他人であることが多いのです。私は今の家に住んでからもう四年になりますが、隣家の主人の顔を見たことはほんの数えるだけしかありません。隣家の人がどういう仕事をしていてどういう暮し方をしているか、そんなことについては何一つ詳しく

知る所もありません。大抵みな借家住居ですし、どこからやつて来た人か分らないし、またいつどこへ引越してゆくか分らないし、云わば、偶然近くにかりの住居をしているに過ぎないのです。そんなわけで、隣近所の誼などというものは殆んどありません。それが便利でもあればまた淋しくもあります。そして、地方から出て来て長年東京に住んでる者は、そういう対人関係につしか染んでしまって、ひいては、故郷の人達に対してもさほど親しみを感じられなくなります。『田舎の人は小豆一升持つて来て、十日も二十日も泊り込んでゆく、』という言葉があります。これは、近隣に対する感情が、東京と田舎とは全く違つてることを示すものです。田舎では、家敷も広いし家も大きいし、食物も沢山あるので、一寸知り合いでさえあれば、よそからやつて来て幾日泊り込もうと、却つて賑かだくらうに思われるのですが、東京になりますと、広い邸宅を構えたよほど裕福な家でない限りは、とてもそんなことは出来ません。普通の家では、家族だけで丁度一杯の住居だし、夜具布団も一二組の余分しかないし、食物も余分の蓄えなんか更になく、月の経済も大凡きまつてゐるし、忙しい日々の仕事もあるし、同郷同村の誼くらいで――東京人の心には殆んど響かないそんな誼くらいで、小豆一升の土産で十日も二十日も泊り込まれたのでは、実際やりきれないんです。だから東京には上等から下等まで、到る所に宿屋が多いんです。

とは云いましても、地方出の東京人は故郷に対する愛着を失つてゐるわけではありません。近隣関係の稀薄なために、故郷の土地に対するなつかしみは、増すとも減る気遣いはありません。然しそれはあくまでも故郷の土地に対するです。故郷の人々に対しても減る気遣いはありません。故郷の人々の記憶がいくら薄らごうとも、故郷の山や川や野原は、昔の思い出にとり巻かれて、益々なつかしく輝き出すものです。國亡びて山河ありという言葉は、新らしい別な意味で、地方出の東京人の胸にぴたりとります。

話がわきにそれましたが、平田伍三郎がやつて來た時私は、前申したような地方出の東京人の一人だつたのです。その上私は大変貧乏でした。月々の月給で漸く生活してゐるきりで、家計の余裕なんか更になく、家も家族だけで一杯だし、夜具の余分も来客用の一組しかなく、友人の出入も可なりあるし、どの点から考えましても、たとい下宿料を貰つても、平田伍三郎を家に置くことは出来なかつたのです。それに、特別の縁故でもあれば兎に角、彼と私は九州の田舎の隣村に生れ合したというだけで、全くの他人じやありませんか。で私は、折角彼に好感を持ち始めたのに、変にそぐわない気持になつて、苦笑を洩しながら云いました。

「随分無鉄砲だな、そんな相談はちつともなしに、いきなり僕のところへ飛び込んでくる

なんて……。この通り、家じやとても駄目ですよ。」

「それじゃあ、下宿屋でも探さにやなりませんかしらん。」

「まあそれより外に……。だが、毎月五十円ずつ来るというのは確かでしようね。」

「ええ確かに。もう千円ばかりアメリカから送つて来とる筈ですから。」

「それなら何も心配はいらない。気持のいい素人下宿でも探すんですね。ただ、布団だけは持つていないと大変不経済だし、借りたのでは長い間の辛棒は出来ないから、すぐに送つて貰うように云つてやつたらどうです。」

「そうしましょう。」

そこで、布団が来るまで彼は一時私の家にいることになりました。

母上

平田伍三郎が私の家にいたのは、二週間ばかりの間だつたと覚えています。そして彼は、当にしていた私の家に長く居るわけにはゆかず、やがて一人で下宿へ移らなければならぬことを、別に悲観した風もなく、四五日後には、神田の正則英語学校の受験科にはいつて、英語の勉強を初めました。

「東京の学校は不親切ですね。」と彼は云いました。「鐘が鳴ると先生が教室にはいつて

来て、ペラペラペラペラ、恐ろしい早口で饒舌り続けて、そしてぶいと出ていいつてしまします。何にも分りはしません。質問する時間もありません。それに少し遅れていくと、もう坐る場所が無くなつて、立つておらなければなりません。あんなに不親切でみんなに繁昌するのはやつぱり東京ですね。」

その調子は、不平を感じてるというよりも寧ろ感心しているという風でした。そして彼は毎日出かけてゆきました。その往き返りを、電車にも乗らずに必ず徒歩でやるのです。「電車に乗つたらいいでしよう。」と私は何度も云いました。「余り歩くと疲れて、勉強の邪魔になりはしませんか。」

「いえ、歩むのには馴れどりますから何でもありません。毎日あれくらいは歩む方が身体のためになります。」

そして頑固に徒步主義を続けているうちに、東京の雨や雪は横から降るということを彼は発見しました。

母上

東京は一体に風の多い処です。殊に一月の末頃からは猛烈な北風が吹き続けます。雨や雪の降る日などは、いくら傘を上手じょうずにさしても、歩き続けようものなら、膝から下はず

ぶ濡れになつてしまひます。家にいる時には風がないような気がしていても、一足街路に踏み出すと、全く横から雨や雪が降つています。

「国ではそんなことはありません。雨やら雪は真直に降るときまつります。」

そう云つて平田伍三郎は、大発見でもしたようににこにこしていました。そしてその発見を楽しむかのように、雨や雪の中も平氣で歩いて戻つてきて、女中を困らしたものです。彼の着物は前に申しました通り、馬鹿に沢山綿がはいつてるものですから、ぐつしより濡れてる膝から下を乾かすのに、女中はいつも眉をひそめたのです。

「自分でも寒いでしようね。」と妻は私に云いました。

それは寒いに違ひありません。ただでさえ身を切るような北風に、雨や雪が交つていては、普通の者は到底我慢しきれるものではありません。が平田伍三郎は平氣でした。耳朵のはじは凍傷で赤くふくらみ、鼻の頭は真赤になつても、更に徒步主義を捨てませんでした。それも金がなくて電車に乗れないのなら別ですが、彼はそれくらいの金は充分持つていましたし、或時なんかは、十四円もする舶来の上等な万年筆を買つたりしていたのです。彼は習慣的というよりも寧ろ本能的に、毎日いくらかでも歩かずにはいられなかつたようです。日曜日には必ず半日くらい散歩しました。

そういう風に歩くことの必要からか、彼は私の家にいる間は、一日も学校を休まなかつたようです。けれども、大して勉強に熱心でもありませんでした。一つは、きまつた勉強室がなくて、客間の片隅を使つてゐるためには、落付かなかつたせいもありました。

「まだ一年あるから、」とゆつくり構えこんで、家では大抵子供相手に遊んでいました。

彼は至つて子供好きのようでした。それでも、自分から進んで子供を遊ばせるというのではなく、ただ黙つてにこにこ笑いながら、子供の相手になつてゐるのを楽しむという風でした。それを子供達の方ではいいことにして、彼を相手にいつまでも遊んでいました。丁度四つと六つの悪戯盛りで、時によると随分しつこく彼にふざけました。耳を引張つたり、鼻をつまんだり、ワンワンをさしたり、私共が見兼ねて叱りつけるようなことも度々でしたが、然し彼はどんなことをされても平氣で、始終にこにこしていました。云わば彼は黙つて子供達の玩具になつてゐるのが面白いらしく、また子供達の方では、彼を生きた人形ともでもいうような風に、何の気兼も憚りもない遊び相手にしていたのです。

それでも彼は、時折子供達相手の遊びに変に真剣になることがありました。いえ、子供相手の遊びというよりも、自分一人の遊びと云つた方がよいかも知れません。或る時、彼が子供達と一緒に座敷で遊んでいるうちに、夕飯の仕度が出来上つて女中が呼びに行きました。

した。でも彼はやつて来ません。二度呼びにゆくと、子供達だけやつて来て、彼は一人残つています。何をしてるのかと聞くと、羽子はねをついてるのだというのです。でそのままにして、先に食事を初めましたが、いつまでも羽子の音が続いて、彼がやつて来ないものですから、また女中を呼びにやりました。それから暫くして、彼ははあはあ息を切らしながら、陰鬱そうに眉根を寄せて出て来ました。

「何をしていらしたの。」と妻が尋ねました。

「お嬢さんと五十まで羽子をつけるかどうかかけをしたもんですから、一生懸命にやつてみたですが、一度にやとても五十は出来ません。」

骨張つた額に真面目くさつた皺を寄せてるその顔を見て、私共は笑うにも笑えませんでした。不器用な頑丈な手で、役者の似顔絵のついてる羽子板を握りしめて、五十まで羽子をつこうと決心して、子供達がいなくなつた後までも、一人で座敷の中を飛び廻つてる彼の姿は、滑稽の度を通り越していました。

それから幾日かの間、毎日羽子の遊びが続きました。彼が五十までつけたかどうかは聞き洩しましたが、その遊びのお影で、上の子は五十までの数を、下の子は二十までの数を、独りでに数えることを覚えました。

母上

それからも一つ、彼が私の家で興味を覚えた事柄があります。それは、台所に転つてゐる野菜についてです。

或る寒い雨の日、彼が例の通り半ば濡れ鼠になつて学校から帰つて来た時、何かの煮物のために、釜の下に火が燃えてたものですから、妻はそこに彼を招いて火にあたらしたそです。冬になると瓦斯の出が悪いそうで、私の家では釜の下には薪を使うことにしています。で彼はその竈の前に屈みこんで、薪の火にあたりながら、田舎の土間と違つてすつきり板の間になつていて、その上に竈を据えて薪を焚く東京の台所に、感心したりなんかしていたそうですが、そのうちに、片隅に転つてる一本の牛蒡を取上げて、不思議そうに云い出しました。

「これは何になさるんですか。」

「それ、牛蒡じやありませんか。」と妻は答えました。「晩のお惣菜ですよ。」

「これだけでですか。」

「ええ。なぜ。」

「それでも、先生と奥さん……、」と順々に彼は二人の子供から女中から自分自身まで数

えて、「みんなで六人でしょう。」

「ええ、六人のお惣菜ですよ。それをあの里芋と一緒に煮るのですよ。」

「へえー、そうですか。」

そして彼はその一本の牛蒡と向うの五合ばかりの里芋とを、如何にも不思議そうに見比べて、さも感心したように云いました。

「東京の暮らしはままごとのようですね。」

そのことを後で妻は私に話して、こうつけ加えました。

「屹度大変儉約だと思いなすつたんでしょう。でも、うつかり冗談も云えませんので、挨拶の仕様に困りましたわ。」

この大変儉約だと、うつかり冗談も云えないとかいうことについては、まるで嘘のような話があるのです。前に申すのを忘れましたが、平田伍三郎が私の家に来た翌日の晩のことでした。その頃私は胃が悪くて昼食をぬきにしていましたので、晩にはいつもごく腹が空いていました。その晩もやはりそうでしたから、何杯たべたかしらと妻に聞きながら、「昼飯を食わないとひどく腹がすく、」というようなことを云いました。すると平田は喫驚したように、「昼飯をあがらないのでですか、」と聞くのです。「ええ、会社の高い弁当

代なんかとても払えないから、二度しか飯は食わないんです。三度の飯も食えないとはこのことですよ。」所が、笑いながら云つたその言葉を、彼は本当にとつたものと見えます。翌日彼は妻に向つてこう云つたそうです。「先生もお気の毒ですね。会社の弁当が高かつたら、パンでも持つてお出なさればよいのでしよう。」——そのことが、私の家の笑い話の一つとなりました。

そういうことがあつたものですから、牛蒡一本と里芋五合との件について、妻が前申したような風に解釈したのは無理もありません。然し私はそれを聞いて、彼の——平田伍三郎の——気持がはつきり分つて、自分でも一寸変な心地になりました。

母上

田舎では食物は實に豊富です。牛肉と海の魚類とを除いては、凡てあり余るほどあります。米は何俵も蓄えてあるし、野菜物は畑から一度に畚もつこ一杯も取つて来るし、鶏といえば必ず一羽ですし、川魚は何斤という斤目ではかります。そしてそれに応じて一度の煮物も多量です。所が東京では、毎日各種の商人が用を聞きに来まして、その日の、重に晩の一度分の少量な食物を届けます。大根一本、牛蒡一本、里芋二三合、蕪半束、魚の切身二つ三つ、肉何匁、といった風な工合です。ですから、台所に大根が半分と馬鈴薯が四つ五つ

転つてたり、竹皮包みの魚の切身が置いてあつたりするのを見ると、田舎の人はままでこのような世帯だと思うに違ひありません。考えてみると、不思議なほど貧弱な台所です。田舎では大饑饉の折にしか見られないことです。一日商人が来なければ、一家中一日饑えなければなりません。而も、そういう貧弱な台所の煮物と、狭苦しい住居の掃除とに、主婦や女中は一日の大部分を費しているのです。

平田伍三郎の話を聞いて、私の頭には、田舎の豊富な生活と東京の貧しい生活とが、はつきり映つてきました。そして私は、急に何だか頼りない気がしてきました。笑いごとではありませんでした。東京育ちの妻へいろいろ話してきかせますと、妻も淋しい眼付で考え込みました。

何だか話が理屈っぽく淋しくなつてきましたから、このことはこれきりにして、先を続けてゆきましょう。

母上

前に申しましたようなわけで、平田伍三郎は長く私の家にいることは出来ませんでした。十日ばかりたつて国許から布団が届きますと、自分から下宿を探しに出歩きました。そして小石川の戸崎町に一軒見付けました。他に二三人下宿人はいるが、主人夫婦きりの素人

下宿で、下宿料も大変安いのです。で彼はそれにきめて、私達が無理にすすめるものですから、自分も行李と一緒に俾に乗つて、先の俾に布団とバスケットとをのせて、引越してゆきました。

「行つてきます。」と旅にでも出るような挨拶をしてゆきました。

彼がいなくなると、家の中が一寸淋しい氣もしましたが、然しやはり家の者だけの方が落付けました。それに彼は初めのうち、一週間に一度くらいはやつて来ました。子供達が一番彼を喜び迎えました。彼は余り話もせず、にこにこしながら子供達相手に遊んで、半日や一晩を過してゆきました。そしていつしか彼は私共にとつては、屡々遊びに来る親しい客に過ぎなくなりました。その上私は毎日会社に勤めてるものですから、彼が来ても不在のことが多かつたりして、ゆつくり話をする折がありませんでした。

母上

そういう風にして、二月三月四月とたつて、五月半ばの或る暖い晩のことでした。彼は孟宗竹の鉢植を抱えて飛び込んで来ました。勿論孟宗竹と云つても、御地にあるような大きなものではなく、手首くらいのものですが、それが四五尺ずつと二本伸びて、上の方は程よく枯れ落ちて、その低い節から美事な枝葉が出てゐるのです。径一尺余りの鉢の中に植

つて、小さな筈が一つ出かかっています。

彼は片手と着物の裾とを泥だらけにしながら、善良な微笑を浮べて、片方の袖で額の汗を拭いました。

「下げる帰るつもりでしたが、余り重いものですから、一寸休まして下さい。」

洋食屋の広間に据えてもよいほどのその大きな重い鉢植を、彼が汗を流しながら下げて帰るということも、一寸面白かったのですが、第一彼が鉢植を買うなどいうことが、どうも私の腑に落ちませんでした。どう思つてそんなものを買ったのかと尋ねても、ただそこの夜店にあつたからと答えるきりで、一人でにこにこしています。そして、孟宗竹の鉢植なんか東京には滅多にないとか、あの筈が今にずんずん伸びるだろうとか、大変愉快そうな空想に耽つてゐるのです。

「だが、そんなものを買って、一体どうするつもりだい。」と私は重ねて尋ねました。

「先生も屹度お笑いなさるでしよう。下宿のお上さんも笑つておりましたから……。」そして彼はやはり一人でにこにこしています。

「僕は笑やしないよ。……一体どこに据えるんだい、そんな大きなものを。」

「窓の外に置くんです。」

「窓の外だつて……。」

その時彼は不意に大きな声を立てました。

「先生を喫驚さしてあげましょうか。」

「え、何だい、不意に。」

「でも……。」と彼は声を落して一寸考え込みました。「先生は一度も私の下宿に来て下さらないから駄目です。」

「なに、行くよ、面白いことがあるんなら。」

彼は暫くじつと私の顔を見ていましたが、さも大事な秘密でも話すような風に云い出しました。

「私は自分の窓の外に、大きな庭を拵らえておるんです。」

「庭だつて……。だが君の室は、二階だつていうじやないか。」

「ええ二階です。でも窓の外に……窓と云つてよいんですかどうか……あのお家の三畳のようすに、下の方が少し壁になつておつて、上はずつと鴨居のところまで、そして室一杯の広さに、四枚障子がはまつておる、広い大きな窓ですが、その窓の外に、物を置くところが、小さな縁側のように張出してあつて、低い手摺がついております。そこに私は、庭を

拵らえております。出るたんびに植木の鉢植を買つてきて、一杯並ぶだけ並べるつもりです。もう大抵一並びは並んでおります。ただみんな木ばかりで、竹籜がほしいと思つりますと、今晚あの孟宗竹が見付かりました。あれを据えると丁度よくなります。」

「ふーむ。」

私はぼんやり彼の顔を眺めていましたが、そのどこか遅鈍そうな而も澄みきつた眼を見ると、彼の気持がだいぶはつきり分つてきました。

「そんなら君、郊外散歩に行くとか、郊外に下宿を探すとかしたらいいいじゃないか、鉢植……盆栽なんていうものは、自然を奪われた人間が自然を求めて考え出した一種の芸術なんで……君なんかがそんな風に、やたらに窓の外に植木を並べたつてうまくゆくかなあ。」「いけませんかしら。」と彼は従順に答えました。「だつて先生、郊外に行つてもつまりませんよ。桜と埃と、大勢人が騒いでおるばかりですから。田舎ですと今頃は、森や野原から一度に青い芽が出だして、そりやあ気持よいんです。そんなことを考えて、下宿の室に寝転んどりますと、箱の中につめこまれたような気がします。空気が暖くなつてもやもやするばかりで、何にもありません。それで、私は桜も見に行きませんでしたし、外にも余り出ないです、あの窓の外に庭を拵らえるつもりです。それでもいけませんかしらん。」

「いけないということはないんだろうが……。」

その時私の頭に、今迄考えたこともない思想が、自分でも喫驚するような思想が、ふいに浮び上つてきました。

母上

東京と田舎とでは、家敷ということに対する感じが、非常に違います。田舎では、たどり垣根は破けて見透しになつていたり、庭先を他人が平氣で通行したり、座敷の中から遠くまで見晴らせたりしても、家敷はどこまで座敷であつて、その中だけが自分に属する領分であり、それから一步踏み出すと、全く他人の領分になるわけです。所が東京では、家敷という観念が殆んどありません。広い邸宅を構える上流人にとっては別ですが、普通一般の人にとっては、自分の家は寝室と食堂とに過ぎないんです。そして家敷というのは——家敷と云えるかどうか分りませんが——東京の町全体なんです。街路は寝室と食堂とに引続いてる廊下の一部分ですし、公園は庭の一部分です。だから東京の者は始終散歩に出ます。一日家の中で暮してる者は勿論、朝から晩まで外を駆け廻つてる者も、戸外の街路で働いてる労働者も、皆大抵夕食後の散歩とか休み日の散歩とかに出かけます。云わば食堂から寝室へ行くまでの間に、明るく灯のともつてゐる賑かな廊下を一廻りしてくるので

す。或る外国人が、東京の町はヨーロッパの都会に比べるとまるで大きな村落だと云いましたが、それは山の手方面に比較的の人家が建て込んでいないからです。けれども下町方面は、そして山の手方面でも、田舎に比べるとやはり都会です。

そういう風ですから、自分の家だけを家敷と思って、そこに安樂に住もうなどということとは、とても出来ないので。食堂と寝室とだけで安樂な筈はありません。賑やかな街路を自分の廊下と思い、木立深い公園を自分の庭だと思わなければ……はつきり思わないまでもそういう暮し方をしなければ、家の中だけではとても息苦しくてやりきれるものではありません。或る一つの家に住むというのではなくて、東京という家敷に住むのです。

そしてこの一つの家敷には、互に見も知らぬ無数の人間が、何とうようよ巣くつてることでしょう。

母上

私はそういう考えを思い浮べて、平田伍三郎に説き聞かしてやりました。すると彼は、分つたのか分らないのか、一言の抗弁も質問もしないで、注意深く耳を傾けていました。「だから、君がいくら窓の外に植木を並べたって、生活の気持が変らない以上は、とてもうまくゆくものじやないよ。」

「そうでしようか。」と彼は平然として最後に答えました。

「だがまあやつてみるさ。」と私は云いました。「僕の云うのが本当か、君の庭が成功するか、一つ賭をしてみようじやないか。」

「ええ。」と彼は曖昧な返事をして、善良な薄ら笑いを洩しました。

でその話はそのままになつて、彼は孟宗竹の大きな鉢植を大事そうに抱えて帰りました。それから、私は彼の顔を見る毎に、「君の庭はどうだい、」と冗談に尋ねるのが、殆んど口癖のようになりました。彼は何とも答えませんでしたが、妙に陰鬱な影を眉間に漂わせました。

それに早くも気がついて、妻は或る時私に云いました。

「あんまり変なことを仰言ると可哀そうですわ。屹度一人つきりで淋しいんですよ。」

「なあに若い者は大丈夫だ。」と私は答えました。「みててごらん、今に東京が好きでたまらなくなるから。」

そして私は平氣でいました。彼も別に何とも云い出しませんでした。がただ一度、何かの話ついでに、憤慨めいたことを妻に洩したそうです。

「先生は故郷を忘れていらっしゃるんです。故郷をちつとも愛していらっしゃらないんで

す。その証拠には……」そこで彼は長く考え込んだそうです。「私は初め、先生くらいになられると、國の者が大勢出入りしとるに違いないと思つておりました。所が来てみると、私がお家にいた間中、それから後も時々上の折に、國の者の來たためしがありません。どうも不思議です。先生が故郷を愛していらつしやらないからです。」

それを聞いて私は、不平を云つてゐるなど面白く思つただけで、気にもとめませんでした。故郷に対する私の感情は前に申した通りです。

母上

これは前と関係のないことですが、ついでにお話しておきましよう。

私の家にアイスクリームを搾える簡便な器械がありました。牛乳と卵と砂糖と氷とを入れて、その蓋の上の柄を廻すんです。然し三十分近くも廻していなければなりませんので、女達は却つて厄介に思つていました。所が六月の或る蒸し暑い日に、平田伍三郎がやつて來た時、妻はその器械のことを思いついて、彼にアイスクリームを搾えさせたそうです。

それからというものは、彼は私の家に来る毎に、必ずアイスクリームを自分で搾えました。それもアイスクリームが食べたいからというのではなく、その器械の柄につかまつて、背中に汗をかきながら、ぐるぐる三十分近くも廻し続けることが、彼の氣に入つたからら

しいんです。

「運動するのはよい気持です。」というようなことを彼は云っていました。

母上

考えてみると、私は随分久しく帰省しませんでした。隙があつたら墓参旁々帰国したいと思いながら、いつも何かの用事に邪魔されて、つい延び延びになつてゐました。今年の夏も帰れそうにありませんでしたから、平田伍三郎が夏の休暇に帰国するなら、いろいろあなたへことづけたいものもあると思って、そのことを彼へ頼んでおきました。

「國へ帰つてもつまりませんから、どうしようかと考えておるんです。」と彼は答えました。

所が、七月になると彼は十日に一度くらいしか顔を見せませんでしたし、八月の初めからさっぱり来なくなりました。

「平田さんはどうしたんでしょう。病気じゃないでしようか。」と妻は云いました。

「病氣なら端書一本くらいくれそうなものだ。……なあに、國へことづけ物があると云つたものだから、面倒くさいと思つて黙つて帰つたんだろう。」

「でも、そんなことをしそうな人じやありませんわ。」

それは妻の云う通りでした。けれど私はこちらからわざわざ訪ねてゆくこともしないで、そのまま八月九月と過しました。暑気が激しいし、会社に一寸ごたごたが起るし、子供が病気をするし、いろんなことで頭が一杯でした。

そして十月の初めに、私は夢にも思わなかつたことにぶつかつたのです。

母上

その時私は帝國劇場の食堂で、一人ちびりちびり酒をのんでいました。何だかひどく憂鬱だつたのです。劇場の幕間の廊下の綺羅びやかな空気に気圧された気持で、自分自身が惨めに思われ、自分の日々の生活が惨めに思われて、而も頭が変にぼーっとしています。実は会社の帰りにふと思いついて、連れもなく一人で飛び込んだのがいけなかつたのかも知れません。

で私は、ぼんやり食堂にはいり込んで、窓際の席に腰を下し、外のきらきらする夜景を眺めながら、一寸した料理で酒を飲んでいました。

そのうちに開幕のベルが鳴つて、広間の中がざわざわ立乱れ初めましたので、私も立上ろうかどうしようかと、一寸思い惑つてる途端に、乱れた人込の中から不意に、一人の青年が真直に私の方へやつて来ました。

「先生、御無沙汰しました。」

にこにこ笑いながら、頭をかいています。その顔を見て、私は全く喫驚しました。平田伍三郎だつたのです。

「ああ君か。すっかり変つたね。どうしたんだい。」

すると彼は左の手で軽く頭を押えてみせました。

「お伺いするつもりでしたが、こいつのためにすっかり……。」

なるほど彼は髪を長く伸して、オールバツクにしていました。まだ頂上は少し伸びきらないとみえて、毛並が揃つていませんでした。それからセルの着物に一重羽織なんか着込んでいます。どう見ても以前の彼とは全く様子が変つていて、態度から言葉付まで東京の学生らしくなりすましています。

「見違えるほど変つたじやないか。」

「だから私は、先生にひやかされるだろうと思って、ひやひやしていましたが、やつぱり……。」

「ひやかすんじやない。感心してゐるんだよ。」

そんな風に話を初めて、私達は芝居が初まつてるのも知らん顔で、酒をのみました。彼

は私の家にいる時からそうでしたが、酒はいくら飲んでも本当には酔わないから、結局飲んでも飲まなくとも同じだと云っていました。その不経済な杯を、彼はしきりに空けながら、やがてじつと私の顔を見つめできました。

「先生、私はやはり賭に負ました。」

そして一寸彼の眉間に陰鬱な影が浮びましたが、次の瞬間にはもう晴れやかな顔に戻っていました。

「賭つて……何の賭だい。」

「あの……窓の外の庭のことです。」

私はもう忘れていましたが、窓の外に鉢植を並べて庭を拵えるという、あのことを彼は云つてるのです。

「私はどうどう先生の説に降参しました。実際面白い考え方ですね。住宅は寝室と食堂だけで、街路がみな廊下の延長……愉快です。」

それを聞くと、私の方が一寸面喰いました。

「へえー、そんなつまらないことが……。」

「つまらなくはありません。私はそれを友人に云いふらして歩いたんです。……東京の学

生は愉快ですね。……私は東京の街路を飛び廻つてやるつもりです。……だけど、変ですね……どうも……。」

彼は何かしら胸の中がもやもやしてゐるらしく、それをはつきり口に出せないのがなお焦れつたいらしく、眉根に皺を寄せて考えこみました。私はその顔を覗き込んで尋ねました。

「どうしてまたそんな風に、心機一転したんだい。」

「え、心機一転つて……。」

それから暫くして、彼は真白な卓布に眼を据えて云いました。

「やはりあの庭のお影です。窓の外に一杯植木を並べて、私は一生懸命にその枝振をなおすたり水をやつたり、木の間に頭をつきこんで、半日もぼんやりしてることがありました。すると、その窓の下に、煉瓦の屏越しに、よその家の室が見えるんです。薄暗い汚い宿でしたが、朝から晩まで、四十ぐらいのお上さんが、たつた一人で縫物をしています。所が晩になると、薄汚い電燈が一つついて、古い不恰好な洋服を着た主人が戻つて来ますし、その家に不似合なハイカラな娘が戻つて来ますし、十四五の男の子も戻つて来ます。そして皆で飯を食つて、寝てしまうんです。それを二階の窓から見ると、實に変な氣持がします。何だかこう、何もかもつまらないような……何もかも淋しいような……何もかも馬

鹿げてるような……何もかも滑稽なような……實際変梃です。そして私がんまり覗いてたせいか、向うに顔を見知られてしまつて、或る朝、植木の影から顔を出したとたんに、こちらを見上げてる顔とぶつつかつて、ひよいとお辞儀をしてしまつたんです。」

「誰とだい。」

「娘とです。」

そして彼は不意に浅黒い顔を赤らめました。

「なんだい、それで恋でもしたというのかい。」

「いいえ恋はしません。」と彼は眞面目くさつているんです。

「じゃあどうしたんだい。」

「どうもしません。」

「だつてそれつきりというのは可笑しいね。」

彼は何か気に喰わぬことでもあるらしく、むつりと口を噤んでしまいました。で私はそれ以上追求するのを止めて、他の話を——芝居のことなんかを——初めましたが、彼は余り氣乗りがしないらしく、上の空で返辞をしながらもじもじしています。引留めたのが悪かったのかなと私は気がついて、暫くして尋ねてみました。

「つい話しこんでしまつて……。君には連があるんだろう。」「いえ……なに、いいんです。」

彼は一寸狼狽した風でした。で私はすぐに勘定を払つて、彼と一緒に廊下へ出て、そこで左右に別れました。

「そのうちゆつくり遊びに来給いよ。」

「ええ、上ります。」

彼は首を垂れてすたすた歩いてゆきました。

私は仕方なしに、途中から座席につきましたが、芝居が更に面白くありませんでした。芝居よりも彼のことが深く頭に刻まれていきました。それで幕間になつて、方々を探し廻りましたが見付かりません。次の幕間も同じことでした。そのうちに、芝居をそつちのけにして彼を探し廻つてる自分自身が、妙に白けきつた馬鹿馬鹿しさで頭に映つてきましたので、私はふいに一人で笑い出して、後の幕はそのままに劇場から飛び出して、家に帰つてゆきました。

妻は私の話を聞いて、信じかねるようなまた心配そうな眼付をしました。

母上

丁度その頃です、平田伍三郎の伯父から手紙が来ましたのは。——伍三郎は此頃どんな風にしてるか知らしてほしい、夏の初めから毎月七八十円の金を送つてゐるのに、なお足りないと見えて、よそに嫁いつてる姉から五十円六十円と送つて貰つてることが分つた、余り金を使うようで心配だから、よろしく御監督を頼む……というような手紙でした。

劇場で逢つたこととその手紙とで、最近の平田伍三郎の大体の様子は分りました。そして私は可なり当惑しました。

手紙には監督をたのむなどとあります、よそに下宿してゐる男を監督することなんか、東京ではとても出来るものではありません。第一その男がどんなことをしているかさえ、なかなかはつきりは分らないんです。田舎では誰が何をしたかということは、すぐに皆の人に知れてしまいますが、東京ではそうはゆきません。余り沢山人間がいて、そして互に見ず知らずの他人です。その人間の渦の中に身を隠せば、容易には人に目付かりません。

私は手紙を前にして考えましたが、改まつて彼を訪ねていつたり呼寄せたりして角立てるのは却つて悪いから、こんど彼がやつて來た時にゆつくり逢つて、彼の考え方なり行いなりをはつきり聞いた上で、何とか方法を講じようと思いました。

そして彼を待ち受けましたが、彼はなかなかやつて来ませんでした。がとうどう、劇場

で逢つた時から十五日ばかりたつて、日曜日の午後、彼はひょっこり姿を見せた。

母上

少し冷かになりかかつたのが急に逆戻りして、蒸し蒸しする生温かな南風が吹いて、頭がぼつとするような日でした。妻と女中とは子供達を連れて動物園へ行つて、私一人で留守をしていました。その午後三時頃、平田伍三郎は大変な元氣ではいつてきました。けれど何だか顔色が悪く、肩ではあはあ息をしていました。

「どうしたんだい、加減でも悪いのか。」と私は尋ねました。

「いえ何でもありません。急いでやつて来たのですから……。」

そして彼は額の汗を拭きながら、ふいにくすりと笑いました。

「何か面白いことでもありそうだね。」

「ええ、そりやあ滑稽なんです。先生を呼びに来ようかと思つたんですが、とても来ては下さるまいと思い返して、私一人で見ていました。さつき済んだばかりです。」

「どうしたというんだい。」

「実は私が一寸へまをやつちやつたんです。」と話しうしながら彼は善良そうな眼をくるくるさせました。「この前お話しましたあの……私の室の窓から見下せる隣りの家ですね、

あすこの娘に、私が横着をきめこんで、急に用事が出来た時には紙片に書きつけて投げこんでいたのです。それを親父に見つかりましてね、ひどく怒ったそうです。遞信省に勤めてる下っぱの腰弁で、まるで頑固一点張りの男なんです。私が窓から紙片を投つたのを見付けて、娘の方はそっちのけにして、私に対しても腹を立てたらしいです。そして今日、何処からか広いトタン板を買って来て、自分で軒の庇のつぎ足しを初めてるじゃありませんか。私の窓から見えないようにするつもりらしいんです。空樽の上に踏台を重ねて、そのぐらぐらするやつに乗つかつて、襯衣一枚で、一生懸命にかちんかちんやつています。頭の頂辺の禿げかかった所に日があたつて、薄い毛の間からぴかぴか光つていて、その頭一面にも一つと湯気を立てて、しつきりなしに水渾みずまなをすすつてるんです。屹度私から覗かれてるとでも思つて、猶更いきりたつたのでしよう。大きなトタン板をあちらこちらに持て余したり、つつかい棒をしたり、釘を打つたり、見ていると、滑稽を通りこして悲惨な氣がしました。それでもどうやら庇のつぎ足しが出来上つて、向うの室もその前の一寸した地面も、すっかり隠れてしましました。」

彼はまた可笑しそうにくすくす笑い出しています。

私は一寸呆気にとられました。そんなことをペラペラ饒舌る彼の氣持が分りませんでし

た。そして余り彼の顔を見つめてたせいか、彼は一寸白けた顔付をして云いました。

「だつて……先生だつて、見れば屹度お笑いなさるに違ひありません。」

そこで私は、彼に先をこされて立ち直ることの出来ないもどかしさから、いきなり問題にふれていきました。

「そりやあ可笑しいかも知れないが、然し君、冗談じやないよ、本当に。」

そして私は立上つて、彼の伯父の手紙を持つて來ました。

「これを読んでみ給い。」

彼は無難作にそれを披いて、近眼の人が物を見るような工合に、眉根に皺を寄せて読み通しました。

「大丈夫ですよ、先生。」と彼は手紙を巻き納めながら私の方を見ました。 「無駄使いなんかちつともしてやしないんです。着物を拵えたり書物を買つたりしたんです。一々書き出しても宜しいんです。」

「然し余り国人の人達に心配をかけるのはよくないね。……それに君は、その隣りの娘と始終落ち合つてるんだろう。」

「だってほんの少し一緒に歩くだけなんです。店がひけて彼女が帰る時に、銀座通りなん

かを少し歩くだけなんです。物を食べにはいることなんか滅多にありません。大抵腹をペこぺこにして戻つて来るんです。大変やかましやの親父で、帰りが余り後れると、もう堕落しきつたもののようにがみがみ云うんだそうです。だから私共は一緒に一寸散歩するだけにしています。こないだのようと一緒に芝居を見にいったことなんか、まだ一度きりなんです。」

「そして一体君達の間の関係はどうなつてるんだい。」

「関係つて何にもありやあしません。それだけのことなんです。」

「だつて可笑しいじやないか。若い男と女と外で始終逢つていて……。そんなら聞くが、君はその女と結婚する気があるのかね。」

「結婚なんか真平ですよ、あんな女と。向うでも嫌でしょう。」

「へえー、どうも僕にははつきり分らないが……。」

「だつて先生の方が可笑しいじやありませんか。一人で歩くより一人で歩いた方が面白いから、そうしてゐるだけなんです。」

彼の答えは如何にも平明で、何等疚しいところもなさそうです。それかといつて私にはやはり腑に落ちないんです。そして変な問答をくり返してゐるうちに、家の者が帰つてきま

した。

「まあー、平田さん……。」

そう云つて立つたまま眼を見張つてる妻の前に、彼は頭をかきながら極り悪そうにお辞儀をしました。次には子供達が左右から彼に寄つていつて、彼を奪い取つてしましました。で話はそのままになつて、彼は夕食の馳走になつてゆくことになりました。

妻の心尽しで、餉台の上には酒の銚子まで並んでいました。そして一緒に酒を飲み食事をしながら、私と妻とはごく穏かな言葉で、そういう場合に誰でも普通に云いそうなことを——故郷の人達に心配さしてはいけないとか、余り物を買うものではないとか、若い女の交際は初め何でもないつもりでも危険が伴い易いとか、そんな風なことをぽつりぽつり云つたのです。それを彼はただにこにこして心安そうに聞いていました。それから食事の終り頃になつて、彼はふいに云い出しました。

「一週間ばかり、一寸国へ帰つて来ようかとも思いますが……。」

「え……そうだね、帰つてお母さんを安心させてあげるのもいいだろうが、然し……、」
と私は少し氣の毒になつて云いました、「それにも及ぶまいよ、僕からいよいよ云つてやつとくから。」

「いいえ、そんなことじやないんですが……。」

云いかけて彼は口を噤んでしまいました。

それから、食事がすむと、彼はすぐに子供達の方へいつて、羽子をつこうと云い出しました。子供達は大喜びです。母親にせがんで、玩具箱の底から古い羽子板と羽子とを出して貰つて、皆で向うの座敷に馳けてゆきました。そしてかなり長い間、子供達の笑い声に交つて、かちん……かちん……という羽子の音が續きました。

私と妻とは微笑の眼を見合したものでした。

所が、だいぶたつてから、彼は座敷から出て来て、すぐ帰ると云つて慌しく辞し去りました。その時彼が眼に一杯涙をためてたようだと、妻は後で私に云いました。私はそれに気付きませんでしたけれど、取り急いで帰つてゆく彼の姿は何だか普通でなかつたようです。

彼が帰つていつてから、私は変にぼんやりしてしまいました。いくら考えても彼の正体が掴めませんでした。そして彼の伯父への返事もその晩は書かずにしました。

母上

その翌々日のことです。彼の下宿から私の家へ、彼が病氣危篤だと知らしてきましたの

は。私が不在だったのですから、妻が急いで駆けつけてゆくと、彼は脚氣衝心でもうどうにもならない状態に陥っていました。

彼がちよいちよい意識の明瞭な折に、断片的に云つた言葉をよせ集めて、想像してみますと、彼は九月頃から時々足部の麻痺を感じていたらしいんです。でも脚氣だということは誰にも云わぬ医者にも診せないで、例の徒步主義を押し通したのです。それから、前々日私の家に来て座敷で羽子をついてるうちに、変に淋しくなつて、帰りにカフェーで強い洋酒をしたか飲んで、その途中一寸倒れかかつたそうです。それでもどうやら下宿まで辿りついて、一晩寝ていると、翌日は気分がいいので、方々出て歩いて——何だか出て歩かずにはいられなかつたそうです——その夜中から、ひどい衝心に襲われたのです。

妻が行つた時は、彼は頻繁に襲つてくる呼吸困難に、うんうん呻つてたそうです。それなのに、胸部に氷嚢もあててないんです。その朝やつて来た医者は、静に寝ていればなるだろうと云つていつたそうです。でも余りお苦しそうだからお知らせしました、とお上さんは平氣でいたそうです。妻は余りのことにつきあきれ返つたのです。そして一人で騒ぎ立てました。氷や氷嚢を買って来て貰つたり、知り合いの医学士に来て貰つたり、看護婦をたのんで酸素吸入をさしたり、出来るだけのことはしたそうですが、もう手後れだつたの

です。電話を聞いて私がやつていった時には、彼は胸に波打たして跪き苦しんでいました。私はすぐに彼の伯父へ電報をうちました。然しそれも間に合わなくなつて、彼はその夜中に冷くなつてしましました。

この前後のことは、彼の伯父と母親とから詳しく御聞き及びだと思いますから、茲に再びくり返すのを止しましよう。そして最後に、私の胸の中だけに秘めてることを御話し致しましょう。

母上

私がその翌朝早くやつて行きました時、妻と看護婦とは死体の側にぼんやりしていました。私は死体の枕頭に端坐して、顔の白布を一寸取つて、最後の別れを告げました。額や頬の皮膚が妙に蒼脹れしてゐるのに、眼だけが深く落ち凹んでいて、土色の唇がかさかさに皺寄つていました。私はまたそつと白布をかけました。

「昨夜夜中にふいに起き上つて、國へ帰るんだと云つて立上ろうとなさるんです。それを二人でようよう寝かしつけましたが、もう全く夢中でした。國へ帰りたいと譫言のよう云い続けて、それからもう舌が廻らなくなつて、二三時間後にいけなくなりました。」

夢をでもみてるような我を忘れた調子で、妻はそんなことを云いました。

西向きの古ぼけた六畳で、室の中が何だか薄暗く陰気でした。浅い床の間の書棚には、むずかしい哲学の書物と卑俗な小説の書物とが、変な対照をなしてぎつしり並んでいました。窓の障子を開くと、日の光を遮るほど鬱蒼と、大小種々の鉢植が並んでいます。更にその間から覗くと、眼の下に煉瓦塀があつて、塀の外には低い古びた平屋根があり、その軒へ不細工につぎ足した新らしいトタン板が、露に濡れてきらきらと異様に光っています。私はそこの窓際に腰掛けて、一寸言葉で云い現わせない気持に沈み込みました。平田伍三郎の儘い一生に対して何だか自分に責任があるような気がすると共に、誰もかもやさしくかき抱きたい気になつたのです。そしてふと、彼の死をトタン庇の家の娘に知らしてやらなければならぬと考えました。

そして私は、彼女の家へ公然と行くわけにもゆかないものですから、丸ビルとか三越とかそういういた所の店員らしい彼女が出かけそうな時刻を見計つて、往来で待ち受けたのです。

下宿屋の横の路次をはいつて、大凡の見当をつけて表札を見ると、板倉寓として入口に御仕立物と小さな札の出てる家がありました。私はそれを見定めてから、表の通りに出て、その辺をぶらぶら歩き廻りながら、彼女が出て来るのを待受けました。

母上

その時、そんなことをしてゐる私を知つてゐる者が見たら、屹度笑つたに違ひありません。あなたもお笑いなさるでしよう。然し私はごく眞面目だつたのです。

私の見当は外れませんでした。その小さな路次から、ハイカラな大きい束髪に結つて、メリソスの派手な着物をつけ、フェルトの草履をはいた若い女が、手に一寸した何かの包みを持つて、急ぎ足に出て来ました。

私はその方へつかつかと寄つていつて、帽子に片手をかけました。彼女は立止りました。「失礼ですが、あなたは板倉さんと仰言ふ方ではありませんか。」

切れの長い眼の中に、小さな瞳がくるりと動いて、厚ぼつたい唇が一寸引緊つたようでした。

「ええ」と聞えるか聞えないかの低い返辞です。

「平田伍三郎のことと一寸お知らせしたいことがあつたものですから……。」

心持ち彼女の顔は赤らんだかと思うと、もう次の瞬間には晴れ晴れとなつていきました。

そして元氣のいい張りのある声が響きました。

「水島先生でいらっしゃいますんでしよう。」

「えつ。」と今度は私が喫驚した低い声で答えました。

それから無言のうちに五六歩歩みだして、私は眼を伏せながら云い出しました。

「実は昨夜、平田君が脚氣衝心で突然亡くなつたんです。」

「え、やつぱり……脚氣衝心で……。」

彼女が立止つたのに驚いて振向くと、彼女は舞台に立つた女優のような姿で真直を見つめたまま、涙を一杯含んだ眼をぱちりと瞬きました。それからすたすたと歩き出しました。「それで私は、あなたにもお知らせしようと思いまして……。」

それから私達は一町ばかり無言で歩きました。すると彼女は突然私に云いました。

「あたし御香奠を差上げたいんですけど、父がやかましいものですから……先生から取次いで頂けませんでしようか。」

私はふいにつき飛ばされたような気がしました。それは余りに期待外れの言葉でした。で心を立て直すと、憤慨の調子で云つてやりました。

「香奠なんかの必要はありません。平田伍三郎が死んだということを、私はあなたにお伝えするだけです。」

彼女は大きな上目がちに私の顔を見上げました。その眼には愁いの影なんかはなくて、

媚びを含んでるとさえ思われたのです。

「ええ、分りましたわ。有難うございました。」

そしてそれきりで私達は、一寸軽いお辞儀をして別れました。

私は暫くの間ぼんやり往来の真中に佇んでいました。気がついてみると、学生や労働者や勤人なんかが、実に沢山元氣よく忙しそうに通っていました。爽かな朝日が街路に流れて、靄が薄すらと消えかかっています。その中で私は、彼女の印象を飛び飛びに思い浮べて、何だか急に未知の世界を覗いたような晴々しい気持になりました。

そうして、私が平田伍三郎の靈前へ差出した香奐の中には、私がひそかに彼女の分としておいた十円だけ、余計に包まれていたのです。

母上

私は今何だか新らしい気持で生きてゆきたい気がしています。國許から東京へ出てくる青年があつたら、どしどし云つて寄来して下さい。世話は出来ませんが、親しく交際したいと思っています。

青空文庫情報

底本：「豊島与志雄著作集 第二卷（小説2 [#「2」はローマ数字、1-13-22]）」未来社

1965（昭和40）年12月15日第1刷発行

初出：「時流」

1925（大正14）年3月

入力・ tatsuki

校正・門田裕志、小林繁雄

2007年11月27日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作成されました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆様です。

香奠

豊島与志雄

2020年 7月17日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>